

Presio de suscripción Pesetas.  
En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
En el resto de España, trimestre id. 5'00  
Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,  
Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas  
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año II.º

Mahón, miércoles, 29 Julio de 1891.

N.º 3.009

## Sección política

### Carta de Madrid

23 de julio.

En el periódico oficial ha aparecido hoy promulgada la ley de amnistía votada por las Cortes, y aun cuando el mérito de dicha obra legislativa, vale muy poco en sí, los ministeriales no se dan punto de reposo cantando las excelencias de semejante acto político.

Ciertamente y examinada con sereno juicio la cuestión, no se puede negar que el Gobierno del Sr. Cánovas vá á obtener un éxito bastante satisfactorio pero este no será en manera alguna debido á los beneficios de la ley llamada por mal nombre de amnistía, si no que por el contrario, es consecuencia lógica y natural de las especialísimas circunstancias en que se encuentran los emigrados españoles.

Todos estos, que en un momento de alucinación y guiados sólo por la gloria de los santos ideales que defienden, no titubearon en arrostrar los mayores peligros ni pensaron tampoco en que comprometían su porvenir y el de sus familias cuando no la vida, hubieran despreciado con noble orgullo este pedazo de pan que se les arroja con tal que este proceder hubiera sido siquiera agradecido por sus correligionarios. Pero seis ú ocho años de desengaños continuos pueden muchísimo en el corazón más templado y mucho más cuando á estos desengaños acompaña el abandono, el olvido de aquellos por quien se sacrificaron. Para llegar al resultado que hoy ofrecen los emigrados acudiendo contritos y resignados á inclinarse y besar los pies de los que fueron sus verdugos, grandes y terribles han debido ser sus amargas, mayores sus desengaños y más horrible aun la lucha que han debido entablar en su interior hasta llegar al espectáculo que hoy todos presenciamos.

La prensa del Gobierno, lo ha dicho y lo repite hoy con fruición: De todos los emigrados solo los Sres. Ruiz Zorrilla, su secretario el Sr. Ladevese y sus adláteres los señores Vega y Prieto rechazan lo amnistía.

Pero preguntad á sus compañeros de París, á aquellos que si un día comieron fúé por la munificencia y caridad del Gobierno francés; preguntad al capitán Casero y demás militares que lograron escapar el 19 de Setiembre; preguntad á los que tuvieron que recurrir á oficios manuales para atender á su subsistencia, y su contestación será convincente.

«Nosotros —dirán— no hemos sido de los afortunados, para los cuales la emigración se ve traducida en lujosos hoteles y una vida de verdadero «confort»; nosotros tampoco somos de aquellos, para quienes la ausencia de la patria es el medio de vida sin trabajar. Nosotros hemos luchado con la miseria, nos hemos alimentado del pan amasado con nuestras lágrimas. Aun seguiríamos luchando si al menos mereciéramos el

agradecimiento tanto de los acá como de los allá. Pero ni siquiera hemos merecido este consuelo. Todos, absolutamente todos, enaltecen el triunfo de la causa común; esto por lo que respecta á la doctrina; que en cuanto se llega al terreno de las realidades, los de acá nos consideran en las mismas circunstancias que ellos, y los de allá nos olvidan cuando no se ven dolorosamente sorprendidos por nuestra conducta».

Esta es la verdad, y por lo tanto, los conservadores no se deben hacer ilusiones.

Si tiene ahora el éxito del triunfo, no achaquenlo á la bondad de su obra, juzguenlo mas bien hijo de la desaceretada política de sus enemigos.

Esta es la nota saliente del día.

Las demás cuestiones siguen estacionadas. Apenas si basta para llamar la curiosidad del pueblo madrileño la estancia en la corte de la embajada marroquí. El embajador sigue mejor de su indisposición, y el lunes según todas las probabilidades marchará para San Sebastian, donde se preparan grandes festejos para contentar á los emisarios del sultan.

Al regresar de San Sebastian la embajada, será también obsequiada por el Sr. Cánovas con una «soiree», que se celebrará en la «Huerta», donde parece haberse trasladado ahora la Presidencia del consejo.—V.

### Correo extranjero

La escuadra francesa en Rusia.—Revolución en China.

Después de la renovación de la Triple Alianza y de las declaraciones más ó menos pacíficas hechas por el emperador alemán en Inglaterra, llama particularmente la atención de Europa el gran recibimiento que los rusos preparan á la escuadra francesa.

Los periódicos de Viena comentan con cierto mal humor la llegada de la escuadra francesa á San Petersburgo, expresando sus temores sobre las consecuencias de este viaje y discutiendo la hipótesis de una alianza franco-rusa; esforzándose, sin embargo, en demostrar la imposibilidad de esta alianza. Los intereses del imperio absoluto del czar y los de la Francia republicana, dicen los periódicos en cuestión, son totalmente diferentes, sino opuestos. Pensar en una alianza entre los dos Estados es, pues, una quimera.

Los preparativos que los rusos están haciendo para recibir á la escuadra francesa son tales y de importancia tan manifiesta que solamente la simpatía que los más sienten por los franceses los puede haber motivado.

Doce buques de guerra y cuatro torpederos estacionados en la gran rada de Cronstadt y cuatro avisos de guerra en la pequeña, esperan la llegada de la escuadra francesa.

Centenares de embarcaciones empavesadas y llenas de pasajeros esperan en el puerto. Los buques de guerra y los fuertes de la ciudad de Cronstadt, están ricamente empavesados. Los vapores mercantes lujosamente adornados con músicas á bordo, aguardan el primer cañonazo de saludo de la escuadra francesa para

entonar «La Marsellesa».

El «Diario de San Petersburgo», publica los principales puntos del programa de la recepción á la escuadra francesa.

«El emperador recibirá á los oficiales de la escuadra en audiencia, ofreciéndoles una comida; el 26 de Julio, el gran duque Alejo les ofrecerá un gran banquete; el 29, el Ayuntamiento de San Petersburgo regalará á cada buque de guerra francés un recuerdo consistente en un vaso de plata destinado para la mesa de oficiales. Cada uno de estos regalos llevará una dedicatoria apropiada á las circunstancias.

Todos los periódicos rusos conceden gran importancia á la llegada de la escuadra francesa como testimonio de las profundas simpatías franco-rusas, saludando calurosamente á los huéspedes franceses.

He aquí el juicio de los principales periódicos:

El «Nuevo Tiempo»: «La escuadra francesa será acogida con entusiasmo por todas las clases de la población. La reunión de las dos potentes escuadras en el golfo de Finlandia es como un reflejo impotente de la política franco-rusa para el mantenimiento de la paz europea.»

Dicho diario termina así. «El grito de viva Francia! no será una frase vacía, si no la manifestación de sentimientos sinceros de todos los que recibirán á la escuadra francesa.»

El «Petersburgskia Viedomosti»: «Francia y Rusia están ligadas por union natural; Rusia no teme nada ni á nadie, y no se preocupa de los asuntos de los demás.»

El «Gradjanine»: «Esta es la primera vez que el gran almirante ruso saludará en aguas de Cronstadt la bandera de la República francesa, y que los oficiales franceses comerán en el palacio real acompañados del emperador.»

El «Diario de San Petersburgo»: «La escuadra francesa llegará hoy á las aguas de Cronstadt. Una recepción tan solemne como cordial le será tributada, no solamente por nuestros marinos, reconocidos á las acogidas simpáticas de que han sido objeto muchas veces en diferentes puertos franceses, sino también por todo nuestro pueblo en general. Las escuadras rusas reunidas en el gran puerto de guerra del Báltico, harán una recepción entusiasta á la escuadra de la nación amiga. La ciudad de Cronstadt está de fiesta, y los colores franceses al lado de los rusos se verán y ondearán en todas partes.

—Las noticias que en Inglaterra se reciben del Celeste Imperio son cada día más alarmantes. Un buque procedente de Yokohama ha proporcionado datos de los cuales resulta que todo el Mediodía de China está en estado revolucionario permanente. Grupos armados recorren el país haciendo imposibles todos los negocios. La situación es muy grave para los extranjeros.

Ha fallecido el gobernador general de la isla Formosa, creyéndose que su muerte será saludada por un levantamiento general contra China, reinando gran inquietud en Shang Hai. Ha sido arrestado el jefe de los insurrectos de Wuhu. El rey de Nauquin ha decidido que cualquier individuo confeso de formar parte de una sociedad secreta será condenado á muerte.

## ¿Qué pasa en Portugal?

Leemos en nuestro apreciable colega «El Globo» llegado anoche:

«En todo el día de ayer circularon rumores vagos acerca de sucesos ocurridos en Portugal.

Hablaban unos de asonadas Oporto, y aseguraban otros que el Gobierno español había dictado medidas para vigilar cuidadosamente la frontera.

Contribuyó á aumentar la confusión un telegrama incomprensible de Fabra. Dice en él que, á causa de alborotos acaecidos en Tánger, el «Vasco de Gama», acorazado portugués, vulgarmente «O Pimpaço», que no se aparta nunca de Lisboa, había zarpado con rumbo á aquella bahía.

No sabemos, lo que pueda haber de realidad dentro de tantas y tan descabelladas suposiciones.

Sabemos algo muy triste, pues al fin se trata de una nación que es sangre de nuestra sangre y hueso de nuestros huesos.

Según decía ayer en estas columnas el ilustre Ramalho Ortigao, Portugal agoniza y se hunde.

Con monarquía ó sin ella, y salvo un milagro de Dios, el pedazo de España segregado por los Borbones y por los Braganzas, es un glorioso resto de naufragio que se va á la deriva.»

También en nuestra ciudad circularon ayer graves rumores sobre la situación del vecino reino.

Probablemente tenían su origen en los telegramas que publicaron los diarios de la tarde, de los que parecía desprenderse que los acontecimientos se habían precipitado.

La Bolsa no les dió, sin embargo, mucho crédito, por cuanto se constataron solamente pequeñas variaciones en sentido de baja, reflejo de los cambios de París.

De todos modos, preocupa mucho el estado de Portugal, tanto por la influencia que puede tener sobre la política nuestra, como por la alarma que infunden las entrevistas del Sr. Cánovas con el embajador lusitano, en las cuales se basan las suposiciones de una intervención española que, sobre herir el sentimiento popular, inclinado á respetar el derecho de Portugal á gobernarse por sí mismo, podía echarnos en medio de conflictos europeos, de los que, por fortuna, podemos librarnos, con prudencia y observando la neutralidad que todo, el presente y el porvenir nos aconsejan.

Si tenemos juicio nada podemos salir perdiendo de las futuras complicaciones. Si, por el contrario, no lo tuviéramos, podríamos muy bien pagar los platos rotos.

## MARRUECOS

Al Moghreb Al Aksa que ayer recibimos publica una correspondencia de Rabat con fecha del 12 que da noticias de la expedición del sultan contra las tribus rebeldes del interior.

El ejército sherifiano estaba acampado en el mismo sitio que el año pasado, cuando hubo salido de Rabat con idéntico objeto. Las kabilas hereberes del centro del imperio andan revueltas por el cabecilla Hamu Ohaka el Tayani, á quien se apresta á combatir el sultan.

Segun noticias de Marruecos, cuando el sultan salió de aquella capital llovía á torrentes, durando la lluvia por espacio de dos días, circunstancia que los naturales creen ser de buen augurio para la campaña sherifiana, y por lo menos los expedicionarios habrán hallado el camino bien regado, y el agua habrá contribuido á sentar las nubes de polvo en que se envuelve la grey sherifiana siempre que sale á campaña en verano. No obstante, la tropa ha sufrido grandes molestias en su marcha hácia el Norte, en cuyo trayecto encontraba los pozos cegados de langosta, las aguas corrompidas y el ambiente ardoroso y exhalando un hedor insoportable, con motivo de la langosta en putrefaccion que cubre el suelo. A pesar de esto, el estado de la salud pública en el interior es completamente satisfactorio hasta la fecha de las últimas noticias.

La langosta ha hecho extragos en todo el territorio marroquí; en el interior ha perecido porque devoró toda la vegetacion. Pero en algunos distritos de la costa como en el de Mazagan, el pasto subsiste aún y sigue dando vida y alojamiento á la plaga.

En Mogador reina la paralización en todos los negocios. Las llegadas de productos del interior son insignificantes. El ganado se muere de hambre por falta de pastos, y los ganaderos lo venderían por menos de la mitad de su valor si encontraran comprador. El grano y la paja cuesta mas del doble de lo que vale en tiempos normales y lo mismo sucede con todos los artículos de consumo y casi todos los productos del suelo. Las almendras del Sus y Haha fueron segadas en flor por la langosta.

En Tánger se cotizan (libre á bordo):

Almendras..	180'	ptas. los 100 ks.
Garbanzos..	17' á 10'50 "	" "
Lentejas....	13' "	" "
Trigo.....	17' á 18 "	" "
Garbanzos..	24'50 á 25 "	" "

En el mercado de bueyes aparecieron el domingo (13) sobre quinientas reses vacunas, que se vendieron de duros 10 á duros 30 por cabeza, y aun se practicaron precios mayores y menores, pero excepcionalmente.

El jueves (16) se vendieron 370 bueyes desde duros 12 á 28 por cabeza.

El ganado de ambos sokos se presentó en buenas condiciones de sanidad y peso.

## La guerra de Mindanao

Ha llegado el correo de Manila, y del resumen de lo que publica la prensa, sujeta á la censura como todos saben, se deduce que en el teatro de la guerra se ha desarrollado una epidemia, no se sabe cuál, que obliga al general Weyler á dirigir las operaciones desde uno de los barcos para no tener que experimentar el contagio, y que la campaña, ni es decisiva, ni puede reportar otra cosa que gastos y víctimas, en vez de beneficios.

Sábese que han llegado á Manila mas de 100 soldados peninsulares enfermos, y supongase cuantos indígenas habrá en el mismo caso, no faltando tampoco algunos oficiales, segun se dice, á consecuencia de lo fangoso del terreno, de las lluvias y de la alimentación.

Las operaciones se reducen á tres encuentros.

Una emboscada la noche del 14 de mayo, en que los moros, atraídos por la curiosidad de contemplar de cerca un cañon fueron sorprendidos por veinticinco disciplinarios y una compañía situada á retaguardia.

Los nuestros hicieron una descarga, lanzándose luego al arma blanca, y causaron á los moros cuatro muertos y muchos heridos, teniendo por nuestra parte dos muertos y siete heridos, entre éstos, el primer teniente Sr. Gonzalez, del batallón disciplinario, que mandaba la avanzada.

Entre los muertos hechos al enemigo

en este combate, figuran el sultan de Poala y otro dattó.

El día 19 una partida de moros de la laguna de Lanao trató de sorprender á las fuerzas que se dedicaban al corte de maderas, pero fueron rechazados con grandes pérdidas y perseguidos á gran distancia, si bien las nuestras consistieron en siete muertos y cinco heridos.

El día 20 se tuvo noticia de que una partida numerosa de moros de Lanao se encontraba en son de guerra en la ranchería de Maladí. Se dispuso que los botes de los cañoneros «Ducro» y «Elcano» practicasen un reconocimiento á media noche sobre dicho punto, lo que realizaron, hostilizando á los moros con nutrido fuego.

A la mañana siguiente salió para Maladí y Malabán una columna compuesta de fuerzas del regimiento peninsular, y de los de línea números 71 y 72, marchando á vanguardia este último.

Al regimiento núm. 72, que manda el teniente coronel Hernandez, cúpole la gloria de vencerlos, tomándoles la posición con la bizarria y haciéndoles 51 muertos en la costa y 34 mas en los alrededores, y además infinitos heridos. Nuestras pérdidas consistieron en tres muertos y siete heridos.

El bizarro ataque del 72 fué apoyado por los botes de los barcos citados en toda la costa hácia Malabán, dispersando con sus certeros disparos á varios grupos de moros que aparecieron en la plaza y haciéndoles veinticuatro prisioneros que en «vintas» intentaban escaparse al verse derrotados.

Fueron apresadas tambien ocho embarcaciones de moros.

Comentando las anteriores noticias, «El Imparcial» en un artículo muy sentido, vibrante de patriotismo dice:

Llegó el correo de Filipinas y en él una nueva entrega de la triste historia del mando del general Weyler. Nuevos encuentros, oficiales y soldados españoles muertos y heridos, datos y sultanes sometidos por centenares, una campaña que no acaba, una insurreccion que no termina, la sangre y el oro de la patria prodigados por la ineptitud ó la vanidad; tal es el resumen de las últimas noticias, y por si algo faltase al negro cuadro, la epidemia se presenta aumentado los sufrimientos y los peligros de nuestros soldados.

Y con mucha razon el ilustrado colega añade:

¿Cree el Gobierno, creen el ministro de Ultramar y el general Weyler que el país puede seguir ignorando lo que pasa en Mindanao? ¿Por qué no se habla con franqueza? ¿Por qué no se da cuenta exacta de lo que allí sucede?

Verdaderamente será muy cómodo para el general Weyler el sistema que sigue; pero en ningún país bien administrado ocurren cosas como estas.

## Eclos políticos

Continúa preocupando la opinion pública la situación de Portugal, y hasta los más optimistas presentan una catástrofe.

Una casa reinante que no tiene en su defensa la debilidad que sostiene á la española; unos hombres de Estado completamente inútiles; un pueblo exasperado por la conducta con él seguida por su fiel aliada la Inglaterra, la crisis de negocios, el agiotage y otras cien causas reunidas, hacen insostenible el estado de cosas de la nacion portuguesa.

¿Qué resultará de esta situación? ¿Hará un esfuerzo Portugal para romper los moldes de la monarquía y plantear la República?

Esto es lo más probable.

¿Cuál sería entonces el resultado para España?

Fácil es adivinarlo.

Un telegrama:

«Segun noticias recibidas, el goberna-

dor de la provincia de Valencia recorre con fuerzas de la guardia civil los pueblos inmediatos á Sagunto, en donde se ha reproducido la antigua cuestion relativa al reparto de las aguas, habiendo de 400 á 600 hombres con armas y palos que se preparan para sostener un choque. Se han distribuido convenientemente fuerzas del ejército y se teme que ocurra algun conflicto.»

Nada, que no pasa día sin su correspondiente motin.

Son graciosos los conservadores disculpando la baja inmensa que se nota en la recaudacion de consumos de Madrid.

El más cómico de todos ellos es el irresponsal A. que dice;

«No puede desconocerse la existencia de la baja que la recaudacion experimenta hace algunos meses, siendo las causas de ella á mi juicio muy distintas de las que señalan los citados diarios, pues es sabido que durante los periodos en que se defraudó mas escandalosamente la hacienda municipal de Madrid fué cuando la renta alcanzó mayores cifras, y esto que á primera vista parece una gran contradiccion, tiene una explicacion harto sencilla y natural, cual es, que los defraudadores en grande escala procuran introducir grandes cantidades de mercancías pagando derechos, al paso que introducen otro tanto fraudulentamente retrayéndose no ha de hacer esto cuando reina una vigilancia exquisita en los fiatos.»

Esa vigilancia exquisita dura ya diez meses, y lleva traza de durar diez años.

Pero Fabié es capaz de asegurarnos que los huveros tienen introducido ya matute para una eternidad.

No se le ocurre al demonio lo que se le ocurre á esta gente.

El día que vean Vds. que los consumos dan pingüis resultados, no dejen usretes, de exclamar; ¡Y qué matute se debe estar haciendo ahora!

El capitan Casero no se acoje á la amnistía, como habian asegurado los periódicos ministeriales.

Es más; serán muy contados los emigrados que la aprovechen; solo los que no encuentran ningun medio de vivir en el extranjero.

¡Bien ha quedado la carcareaada magnanimidad del Gobierno!

Para este resultado no valía la pena de haber discutido tanto y haber hecho sonar las cien trompetas de la fama.

Y es que no se han querido convencer los conservadores de que su amnistía no es tal amnistía.

Nos pide «La Dinastía» que rectifiquemos la especie de que su artículo sobre la esterilidad de España sea una parafra-sis de otro inspirado por el Sr. Cánovas.

Dice que ambos artículos se publicaron casi á un tiempo en Madrid y Barcelona, y que si han coincido en las mismas apreciaciones, es una prueba más de la igualdad de criterio que las informa.

Complacido el colega.

Mal le vá saber á Cánovas que un simple periodista de provincias coincide con él en apreciar las causas de los males de España.

¿Quién es el osado?—vá á preguntar por telégrafo, si es que se entera y lee «La Dinastía», que lo dudamos.

No quisiéramos entonces estar en la piel del periodista *coincidente*.

Una apreciacion *atildada* de «La Dinastía»:

«No creemos que tenga carácter marcadamente político lo que pueda ocurrir en Portugal—si es que ocurre,—más si lo tuviera, deberíase á la inexperiencia de aquel país no saqueado todavía por la república.»

¡No saqueado todavía por la República!

Volvemos á decir, lo que ya dijimos en otra ocasion, que ciertos conservadores se parecen á los salteadores de caminos que al encararse con el pobre caminante le dicen: ¡La bolsa ó la vida, la-

dron!

¡Los que están saqueando á España llamar saqueadores á los republicanos! No nos quedaba más que oír.

El canovista local:

«Se insiste en afirmar que todos los emigrados revolucionarios, excepto el señor Ruiz Zorrilla y otros dos, regresarán á España aceptando la amnistía.»

Es la mejor contestacion que podrá darse á revolucionarios que han echado pestes contra aquel generoso proyecto.» ¡Oh santa ignorancia! Todavía no se ha hecho cargo de nada ese periódico.

Leemos en «Le Figaro»:

«Un viaje de recreo único en su clase. —El Sr. Negreiras Paez, uno de los millonarios de Boston, se ha embarcado para Europa con ánimo de visitar á Sevilla, su patria, en donde no ha estado 70 años hace.

El Sr. Paez tiene la edad de 93 años, y en su viaje va acompañado de toda su familia que se compone de 279 personas.

Ha fletado un vapor que aguardará en un puerto de Europa el momento en que su numerosa familia quiera regresar á los Estados Unidos.»

Esta vez aunque el *canard* viene de los Estados Unidos no ha sido empollado allí, sino en Francia.

¡Vaya una familia numerosa! ¡Ni la del difunto Bugalla!

La Epoca:

«Los que, desconociendo la realidad de las cosas, no encuentran para combatir á los Gobiernos otros recursos que enumerar los males que pesan sobre la nacion, proceden de modo tan absurdo como procedería el que echase en cara al médico las lesiones orgánicas del enfermo. ¡Como si el médico tuviese culpa de la debilidad del paciente, como si fuese responsable de lo flaco y endeble de la naturaleza humana!»

No profundamos.

Aquí la enfermedad es el partido conservador.

El médico todavía no ha venido, porque está á la cabecera de otro enfermo en Portugal.

Ya vendrá.

Dice el moro Shukron, uno de los que han venido con la embajada esa, que los españoles y los africanos son hermanos.

No tanto, hombre, no tanto.

Nosotros somos sencillamente primos de los marroquíes.

Como lo demuestran la primada de mantener aquí á mesa y mantel á una gente que nos está dando un disgusto diario en Melilla.

De un periódico conservador:

«Segun se dijo anoche, el ministro de Fomento Sr. Isasa, se presentará candidato á la vacante de académico que queda por fallecimiento de D. Pedro Antonio Alarcon.»

Si, que lo metan en cualquier parte, pero que lo quiten del ministerio.

Ademas que Fabié necesita un compañero de su talla allá dentro.

Al pobre hasta Comelarán le mira por encima del hombro.

Los conservadores atribuyen la baja de nuestros fondos á la crisis portuguesa. Puede ser que tengan razon. Nos vamos ya pareciendo mucho á Portugal.

(La Publicidad),

## Las islas Carolinas

Y LOS YANKÉES

Hace unos cuantos días nos dió el telégrafo la noticia de la llegada de un jefe carolino á los Estados Unidos.

El origen de esta noticia está en el siguiente telegrama, que encontramos en los periódicos de New-York llegados á

Europa por el último correo:

«San Francisco 5 de Julio.—El jefe carolino Nanpie, de la isla de Ponapé, llegó ayer en el vapor «Australia», procedente de Honolulu. Viene á apelar al presidente Harrison, en nombre de los suyos, amenazados con la ruina de sus propiedades por la soldadesca española. Nanpie es un hombre de varonil y esforzado aspecto, y habla bien el inglés. Dice que su jente ha sufrido hasta el límite de lo posible la brutalidad de los españoles. Los soldados enviados á Ponapé no son españoles, sino indios de Manila, sucios, ignorantes y sensuales. Los españoles, celosos de la obra de los misioneros americanos, se dedicaron á tiranizar los indígenas, que se levantaron y los exoulsaron al ver que los maltrataban y destruían sus propiedades. En represalia fueron bombardeadas sus aldeas; pero los indígenas siempre han podido zurrar á doble número de renegados de Manila.

El cónsul de los Estados Unidos, mister Rand, se encuentra en Honolulu y espera regresar á Ponapé en el vapor de las misiones *Arning Star*, el mismo que llevó á Honolulu al cacique Nanpie y varios misioneros. Mr. Rand ha estado esperando seis meses por este vapor.

Se cree que ha escrito á Washington instando con vehemencia al gobierno para que envíe a Ponapé un buque de guerra para proteger la propiedad de los americanos é insistir en que los españoles traten á los indígenas con equidad.»

\* \*

A este telegrama pone cumplido y digno comentario el periódico español que se publica en Nueva-York en las siguientes líneas:

«Hemos reproducido este despacho, tejido de inexactitudes y de malquerencia á España para dar muestra de la clase de noticias que acerca de los sucesos de Ponapé seguramente menudearán desde hoy con motivo de la presencia del cacique Nanpie. Este indígena no es, indudablemente, otra cosa que un instrumento ductil de esos misioneros metodistas á quienes, por nuestro mal, hemos dejado por largo tiempo usufructuar la isla de Ponapé y hacer de ella un nido de sedición antiespañola.

Claro está que el presidente Harrison no puede dar oídos á las consejas de que es portador el jefe carolino; ni entrometerse, sin faltar al derecho, en asuntos de la particular incumbencia de España.

Si Naupie no quiere ser español, con expatriarse ha realizado su propósito; y si hay en Ponapé quien le siga en los deseos, debe seguirle en el ejemplo.

El gobierno americano sabe y reconoce que las islas Carolinas son nuestras; y dando de barato que las tropas españolas hubiesen cometido allí crueldades con los naturales—aseveración falsísima, pues no es crueldad someter al que se rebela y castigar al que asesina, no tendría derecho para dirigirnos la menor observación respecto al régimen interior de aquellas islas.

Cuanto á los súbditos de los Estados Unidos allí residentes, si ellos acatan nuestra autoridad, sin duda, tan respetados en sus personas y propiedades como lo son los que residen en la Península.

No nos gusta, ni aún en pro del patriotismo, pecar de intemperantes y exagerados; pero nos parece que, para cortar de raíz el mal que se ha dejado sentir la isla de Ponapé, sería lo más conducente prohibir para siempre el regreso á dicha isla de todos aquellos á quienes se apruebe que han cimentado los odios contra la autoridad de España.

La cizaña se arranca.»

Poco tenemos que añadir á las anteriores líneas, que expresan elocuentemente cuanto pueden inspirar el patriotismo más exquisito y la dignidad más puntillosa.

Sí, la cizaña se arranca; pero la cizaña vuelve á brotar, y para impedirlo hay que descajar hondamente el terreno y

modificar profundamente sus condiciones.

Nosotros no dudamos del patriotismo del gobierno; pero recordamos lo ocurrido en 1885, aquellos momentos de excitación y de angustia que conmovieron las entrañas de la patria en sublime arranque, y recordamos que también estaban entonces en el poder los conservadores; y estos recuerdos no son para inspirar tranquilidad.

Todavía no se ha explicado clara y satisfactoriamente el fin que persigue en Mindanao el general Weyler; aún no sabemos si aquella campaña es una necesidad, si tienen algo que ver en ella nuestro prestigio y los intereses de nuestra dominación en Filipinas, ó si se trata solamente de una aventura que Dios sabe á donde podrá llevarnos... ¿No valdría más que las energías, y el dinero, y la sangre que allí estamos consumiendo los conserváramos cuidadosamente para emplearlos en hacer efectivo de modo incontestable, y que apagara ciertos apetitos nuestro dominio en aquellos archipiélagos del Pacífico?

El gobierno está obligado á hacer algo y á decir con claridad lo que pasa.

## MAHON

A D. Miguel Caimaris Mesquida, alcalde del barrio 8.º no le ha sentido bien que le dijéramos que faltaba á los bandos de la Alcaldía bañándose antes de la hora fijada y disparando ayer, desde las columnas de «El Bien Público», un comunicado en el que, para probarnos que nuestro aserto era falso, nos cuenta que hay empleados que en la oficina escriben sueltos para cierto periódico; que hay *heroes* que deben y no pagan nunca; que hay otra clase de *heroes* que no pasan por ciertas calles, por temor á los *ingleses*; todo lo cual puede ser muy cierto y debe serlo, y hasta debe tratarlos de cerca el Sr. Caimaris, cuando tan bien los clasifica; pero que maldito si convence á nadie de que el señor alcalde del barrio 8.º, no se bañase antes de la hora que el bando de la Alcaldía permite, que era lo que, para quedar en buen lugar, debía demostrarnos D. Miguel.

Por lo demás, si el Sr. Caimaris conoce á los citados *heroes*, nosotros en cambio conocemos de antiguo á cierto oficial panadero, que ganando un corto jornal, insuficiente para cubrir sus atenciones, supo por arte de birli-birloque, hacerse dueño de un horno, que bien le costaría sus doce mil pesetas, con asombro y estrañeza de las gentes que creían que el pobre diablo no tenía donde caerse muerto.

¿Qué le parece al Sr. Caimaris de esta clase de *heroes*?

Ayer mismo fué puesto en libertad el vecino de Ciudadela, que había ingresado en la cárcel de este partido.

El tiempo ha sufrido hoy alguna variación, habiéndose encapotado el cielo y dejando escapar las nubes algunas gotas; el calor ha sido bochornoso.

En el vapor correo «Nuevo Mahonés», han sido embarcadas esta tarde para Palma, cuatro cabezas de ganado vacuno y 8 de lanar, procedentes de esta isla.

Baile.—Lo habrá el domingo por la noche en el Plá de se Creu, del vecino pueblo de San Luis. La banda de música, será dirigida por don Estéban Bagur.

## ASOCIACION DE Beneficencia Domiciliaria.

Mes de Junio de 1891

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

—Cargo—

	Pesetas
Existencia del mes anterior . . .	7.975'20
Recaudado en los seis distritos de esta ciudad por suscripciones corrientes, atrasadas y cepillo del recaudador . . . . .	536'86
Id. en el Distrito 7.º (San Luis) por suscripciones corrientes y cepillo del recaudador . . . . .	6'08
Subvención que abona la Junta Municipal de Beneficencia . . . .	967'20
Suma el Cargo . . . . .	9.485'34

—Data—

	Pesetas
Entregado al representante del Distrito 1.º . . . . .	3'00
Id. al id. del 2.º . . . . .	6'00
Id. al id. del 3.º . . . . .	26'00
Id. al id. del 4.º . . . . .	17'00
Id. al id. del 5.º . . . . .	22'00
Id. al id. del 6.º . . . . .	30'00
Id. al id. del 7.º . . . . .	20'00
Id. al agente recaudador por la gratificación del mes de la fecha . . . . .	35'00
Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha . . . . .	2.034'98
Por la gratificación al escribiente del mes de la fecha . . . . .	5'00
Suma la Data . . . . .	2.193'98

—Resúmen—

	Pesetas
Suma el Cargo . . . . .	9.485'34
Id. la Data . . . . .	1.193'98
Existencia para Julio . . . . .	7.286'36

Mahon 30 Junio de 1891.—Pedro Baselini.—Aprobada dicha cuenta en sesión de hoy. Mahon 27 Julio de 1891. V.º B.º—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.—El Secretario accidental, Juan F. Taltavull.

Mes de Julio de 1891

Movimiento de sócios

	Pesetas
Suscripciones mensuales en 30 Junio 1891 . . . . .	411 554'98
Altas en Junio . . . . .	3 3'00
Bajas en id. . . . .	414 547'98
Bajas en id. . . . .	8 10'87
	406 537'11
ALTAS	
D. Francisco de P. Siena . . . . .	1'00
D. Agustín Rubio . . . . .	1'00
D. Bartolomé Barceló . . . . .	1'00
	3'00
BAJAS	
D. Luis Argüeller (ausente) . . . . .	1'50
D. Mariano Estevan . . . . .	1'25
D. Sixto Pers (ausente) . . . . .	1'00
D. Nicolás Fábregues (ausente) . . . . .	0'75
D. Lorenzo Tudurí . . . . .	0'37
D. Antonio Pons (ausente) . . . . .	2'50
D. Félix de Bascáran (ausente) . . . . .	2'00
D. Teodoro Ugarte (ausente) . . . . .	1'50
	10'87

Mahon 27 Julio de 1891.—El Vocal-Recaudador, Mauricio Hernandez.

## BOLSA DE MADRID

28 Julio 4 t.

4 por 100 interior . . . . .	76'200
4 por 100 amortizable . . . . .	88'450
B. H. de Cuba . . . . .	105'400

## BOLSA DE BARCELONA

28 de Julio 4-30 t.

4 por 100 interior . . . . .	76'000
4 por 100 exterior . . . . .	77'820
4 por 100 amortizable . . . . .	88'500
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	105'750
Id. id. 1890 . . . . .	99'250
Banco Hispano-Colonial . . . . .	59'900
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	39'150
Id. Norte . . . . .	67'150
Id. Orense . . . . .	15'000
Id. Almansa . . . . .	000'000
Obligaciones Francia . . . . .	61'380
Id. Norte . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	38'370
Id. Almansa . . . . .	70'870
Compañía Trasatlántica . . . . .	86'370

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . . .	12 rs. v. paga alcista.
--------------------	-------------------------

## Crónica religiosa.

Santo de hoy

Sta. Marta vg.

## Crónica marítima.

Buques despachados.

Dia 28.

Para Palma, vapor *Nuevo-Mahonés*, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trips, efectos y la correspondencia.

Para Ibiza, berg. gol. *Regina*, capitán D. José M.º Fabeiro, con 9 trips, y lastre.

## Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 28 10-15 m.

En la catástrofe ocurrida en el ferro-carril de Saint-Mandé ha habido 43 muertos y 104 heridos; dícese que la responsabilidad de lo ocurrido recae en el jefe de la estación de Vincennes.

Madrid 28 5-25 t.

La embajada marroquí ha ha llegado á San Sebastian, mañana serán recibidos por la reina regresando el sábado á Madrid.

El general Beranger marchará mañana á visitar los departamentos marítimos.

Mejora la situación monetaria de Portugal.

Los cristianos de China han sufrido nuevos atropellos.

Madrid 29 10 m.

Una comision de facultativos ingleses y españoles en Gibraltar han negado que existiese peligro alguno para la salud pública con los trabajos proyectados para sacar á flote el vapor *Utopia*.

**Aviso**

Debiendo procederse por el Regimiento de Infantería Baza n.º 56 á la venta en pública subasta de varios efectos de correaje inútiles procedentes del disuelto Batallón Depósito de Figueras, se hace saber por medio del presente anuncio, á fin de que los que deseen adquirirlos se presenten, el día 28 del próximo mes de Agosto á las 9 de su mañana, en el Cuartel de Infantería de la Esplanada, de esta Plaza, en donde tendrá lugar dicho acto, siendo el precio mínimo del kilo el de 1 peseta, en vista del buen estado en que se halla dicho correaje. Mahon 27 de Julio de 1891.—El Capitan Secretario de la Junta económica del Cuerpo, Domingo de Arriba.

**El edificio de Baños** situado en el Riu Plá están abiertas al público. Las horas de 6 á 7 que el lunes no esten ocupadas ó comprometidas se cederán al primero que las solicite, para despacho en el mismo edificio ó bien Calle del Comercio n.º 6.

**En venta**

Una pieza de tierra de cabida de unas diez barcillas situada en el término de Mercadal y paraje conocido por "La Cucaña.

Informarán en Mahon calle del Rosario n.º 16.

**Casa en venta** Lo está en la calle de San Sebastian n.º 10. Informarán en la misma.

**Para vender** Lo está la casa calle de Santa Victoria n.º 4. Se informará calle de Cifuentes n.º 147.

**En venta** Lo está la casa núms. 20 y 22 de la calle de San Pablo de esta ciudad. Dará razon su dueño calle Calafons n.º 6, Villa-Cárlos.

**Pérdida** Se ha extraviado un alfiler de oro para corbata, desde Villacárlos hasta el casino Nueva Union (casa Dineret). Se gratificará su devolucion en el citado casino.

**Baños de Mar**

Quedan abiertas las casitas situadas en el sitio conocido por *Se Vieta*, contiguas al arsenal.

Despacho en las mismas ó bien calle de Isabel II n.º 44.

**Para vender** Por tener que ausentarse su dueño se venden los muebles de una casa y efectos de cocina, que se darán por un precio módico. Calle de San Elías n.º 9.

**Verdadera ganga** Se vende, por la mitad de su precio, un solar de 283 metros superficiales, edificado en parte, sito en Villacárlos, calle de la Iglesia núms. 5 y 7, lindante á la derecha con la de Bellavista. Informarán Castillo, 2, almacén de muebles de J. Sintés. a

Produccion nacional

Industria española

**MIGUEL ESCUDER**

FÁBRICA DE VELOCÍPEDOS

de calidad superior y precios sumamente reducidos.

SAN FERNANDO 52, 54 Y 56

Barceloneta

Representante en Menorca; D. Juan Espí, Deyá 14. Mahon.

**La Última Moda** Se suscribe en Mahon en la imprenta de B. Fábregues, calle Nueva 25.

**Historia DE LA ISLA DE MENORCA**, por D. Pedro Riudavets y Tudury. Véndese en Mahon al precio de 30 ptas. ejemplar en la imprenta de B. Fábregues. En Ciudadela en la de S. Fábregues.

**Guia Manual** de las Islas Baleares é indicador comercial, escrito por D. Pedro de A. Peña. Véndese en la imprenta de este periódico.

1891

**TEMPORADA DE VERANO**

SASTRERÍA

DEL

**Bazar Canet y Pons**

A todo caballero antes de comprarse el traje de temporada le conviene visitar esta casa que sirve con prontitud, elegancia y baratura.

Hay trajes hechos de lanilla desde ptas. 17-50. Se hacen á la medida y en pocas horas trajes de patent desde 12-00.

Pantalones lanilla, 5.  
Pantalones patent, 2-50.  
Americanas alpaca, 6.  
Para señora hay de todo, bueno, bonito y barato.

Visitad la casa antes de comprar nada, y os convencereis de las clases y de los precios.

**CANET Y PONS**

Prieto y Caules, 50

**La Funeraria**

Taller de ataúdes

Unico en su clase que pueda competir en baratura y buena construccion.

Ataúdes forrados para niño de 2 pesetas 50 céntimos hasta 25 uno.

Ataúdes forrados para hombre de 14 pesetas hasta 125 uno.

Además se construyen á la medida y al estilo de las grandes capitales en 4 horas.

Se alquilan ángeles é imperiales para la conduccion de los difuntos.

Se admiten encargos por conducto de los administradores.

El transporte de los mismos á domicilio y gratis.

San Roque 24.—Mahon

**Libros de lance**

que se hallan de venta en la imprenta de este periódico:

Germania.  
Europa pintoresca.  
Historia de Felipe II.  
La leyenda del Cid.  
Presidentes de los Estados-Unidos.  
América Pintoresca.  
Catecismo del Sto. Concilio de Trento para los párrocos.  
Sanchez.—Filosofía y moral cristiana.  
Alfaro.—Historia de España.  
Sanchez Casado.—Psicología, Lógica y Etica.  
Javier Cobos.—Teoría de la lectura.  
García Mazo.—Catecismo de la Doctrina Cristiana.  
Ráulien.—Apostolado de la mujer.  
Aiguals de Izco.—La Escuela del Pueblo (4 tomos).  
Paluzie.—Geografía.  
Diaz de Baeza.—Programas de Religión y Moral (2 libros).

**La Restauradora**

GRAN ALMACEN DE MUEBLES DE LANCE

los que se venden á precios sumamente módicos. Además hay armarios de clases varias, camas, cómodas, estanteria propia para tienda y otros objetos, que sería largo enumerar.

RAMPA DE LA ABUNDANCIA

MAHON

**BAÑOS**

Quedan abiertas las casitas de la orilla del puerto, cerca la cuesta larga, denominadas LA FAMA. Despacho en el almacén frente las mismas.

**JUAN GRISET**

FABRICANTE DE CAJAS DE CARTON Y MADERA

calle Gracia n.º 57

Sigue abierta la fabricacion de cajas de todas clases y precios, con la prontitud y esmero acostumbradas.

**Casino del Consey**

SOCIEDAD FILANTRÓPICA

En cumplimiento á lo prevenido en el artículo 25 del Reglamento se convoca junta general extraordinaria para el día 31 de Julio y á las nueve de la noche, para el nombramiento del médico de la Sociedad y eleccion de los individuos de la junta directiva.

Y en caso de no reunirse número suficiente de socios, queda convocada la misma para el próximo domingo día 2 de Agosto y á las seis de la tarde, sea cual fuere el número de asistentes.

Mahon 26 Julio 1891.—El Secretario, Bartolomé Pons Borrás.

**Subasta**

El día 15 de Agosto á las once de la mañana, se venderán en licitacion verbal á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, las fincas siguientes:

Una viña de 5.000 cepas situada en terreno de la Alqueria Cremada de este término en el camino que desde la carretera de San Clemente conduce á Llumasanas.

Mitad de otra viña de 4.000 cepas situada en terreno de Gracia en el camino que desde la carretera de San Luis conduce al camino de Gracia.

Las condiciones de subasta y títulos de propiedad están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

**Para vender**

Lo están los huertos de regadío plantados de arboles frutales situados en Binimarroch del término de Alayor de cabida el uno de 2 hectáreas 25 áreas, y el otro de 51 áreas 40 cen. terreno de cultivo y 29 áreas 10 cen. terreno plantado de arboles; ambos contiguos á los predios Binimarroch y Binifabini. Informará el Notario don Francisco Andreu

**Ayuntamiento de Mahón**

RENOVACIÓN DE LA ASAMBLEA DE ASOCIADOS

El día 4 de Agosto próximo á las doce de su mañana, se procederá en estas Casas Consistoriales á designar por medio de sorteo entre las contribuyentes de este distrito repartidos en secciones, los vocales que en union de este ayuntamiento, han de componer la Junta municipal durante el presente año económico de 1891-92, segun dispone la Ley vigente, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana conforme está prevenido.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahón 29 Julio 1891.—El Alcalde, Juan Orfila.

**Subasta**

El día 3 Agosto próximo á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa sita en esta Ciudad, calle Cos de Gracia n.º 220.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario don Francisco Mercadal en cuyo poder obran lo títulos de propiedad y condiciones de dicha venta.

IMPRESA DE B. FÁBREGUES

calle de San José.

**Vino tinto de Benisalem**

Se encontrará en la calle del

Bastion número 20 al precio de 45 céntimos de peseta (18 de escudo) el litro.